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Equipo de la ponencia: 
Joaquín Barbera  jbb103@ono.com 
Vicen Castillo   vcastillo@feapscv.org 
Natalia Cañeque  ncaneque@feapscanarias.com 
Pedro Fernández  pfernandez@fevas.org 
Javier García   asociacionaspas@wanadoo.es 
Laura Monreal   lmonreal@feapsclm.org 
Milagros Moreno  moreno_milagros@yahoo.es 
Maty Muñoz   matymunoz@hotmail.com 
Fidel Ramos   fidelri@feapscyl.org 
Torcuato Recover recoverabogado@hotmail.com 
Juan Antonio Sacaluga sacaluga@asociacionpauta.org 
Higinio Uría   huriam@gmail.com 

 
Coordinador de la Ponencia: 

Javier Albor   javieralbor@feaps.org 
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¿Qué quiere decir “entorno”? 
Nuestra organización, FEAPS, se relaciona con otras instituciones y 

organizaciones. A veces coinciden nuestros intereses y los suyos. 

Otras veces no coinciden. A ese mundo de relaciones que nos 

rodea y en el que somos una parte más es a lo que llamamos 

“entorno”. 

Así que tendremos que esforzarnos y trabajar para que nuestras 

ideas y nuestras reivindicaciones (lo que queremos) se tengan en 

cuenta e influyan. 

 

¿Qué ha hecho FEAPS ante el “entorno”? 
Nuestra organización hasta ahora se ha adaptado a lo que pasaba 

a su alrededor. Pero no se ha preguntado si ese “entorno” es el 

adecuado para las personas con discapacidad intelectual y para sus 

familias, y para el desarrollo de nuestras asociaciones. 

 

Cambio de actitud ante el “entorno” 
Ahora es el momento de dar un paso adelante: hay que adaptarse a 

la realidad, y a la vez hay que debatir sobre: 

- ¿Es bueno el entorno actual? 

- ¿Podemos cambiarlo? 

- ¿Cómo podemos hacerlo? 

 

Razones y motivos para este cambio de actitud 
 Porque pensamos que las personas con discapacidad intelectual 

tienen que vivir en la sociedad y que quieren participar en ella. Esta 

es nuestra idea de la discapacidad intelectual. 
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 Porque las personas con discapacidad necesitan apoyos y 

nosotros podemos y tenemos que decirle a la sociedad cómo deben 

darse esos apoyos. 

 Porque todas las asociaciones que componemos FEAPS somos 

organizaciones sociales, que estamos comprometidas e influimos 

en la sociedad. 

 Porque hay cosas importantes que influyen en nuestra 

organización y, por lo tanto, en las personas con discapacidad: 

cómo se organiza la sociedad, cómo es el mundo del trabajo, las 

empresas, las leyes, las ayudas para las personas... Todo esto nos 

afecta mucho. 

 

Campos de actuación 
 Qué cosas se hacen (leyes, por ejemplo) para conciliar (poner de 

acuerdo) el trabajo y la vida familiar. 

 Cómo es o cómo debe ser el empleo. 

 El reparto de la riqueza (los bienes) en la sociedad. 

 El sistema de protección social (las pensiones, las subvenciones 

y ayudas), cómo se mantiene. 

 Cómo se financian los servicios sociales, quién los paga y de 

dónde sale el dinero. 

 De quién dependen y cómo se organizan los servicios sociales. 

Todo esto forma lo que se llama… 

 

“EL MODELO SOCIAL” 
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¿Qué Modelo Social tiene que defender FEAPS? 
- ¿Uno que diga que son las familias y las personas con 

discapacidad las que tienen que buscar las soluciones a sus 

problemas? 

- ¿O uno que diga que es el Estado el que tiene que ocuparse de 

dar todos los apoyos que necesitamos? 

- ¿Una sociedad en la que la gente con discapacidad intelectual 

son ciudadanos de primera, con todos sus derechos y deberes y 

con los ajustes y ayudas que eso necesita? 

- ¿O preferimos una sociedad que “se desentiende” y deja que las 

asociaciones sean las que “se ocupen” de atender a las 

personas con discapacidad? 

- ¿Qué papel tiene que jugar la sociedad? 

- ¿Qué responsabilidad tienen organizaciones como el CERMI 

(que reúne a representantes de todas las discapacidades) y otras 

parecidas, y FEAPS también, en conseguir una sociedad menos 

desigual? ¿Qué podemos hacer entre todos? 

 

Dos modelos sociales 
Hay que decidir al final qué modelo nos parece mejor: 

- El de cohesión económica, social y territorial, es decir, que nos 

ayudamos unos a otros, somos solidarios entre unas regiones y 

otras, y el que tiene más ayuda al que tiene menos… 

- O el modelo en el que el ciudadano es el responsable, el Estado 

casi no interviene, y se deja mucho juego al mercado (las 

empresas, las organizaciones...). 
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Vamos que hay que elegir entre: 

 Si queremos lo que se llama “Estado de Bienestar”, bienestar 

para todos. 

 O si preferimos sólo la lucha contra la exclusión social: los 

ciudadanos que tienen problemas hacen planes para “su” problema. 

 

En Europa hay tres modelos sociales 
- Modelo Continental: las necesidades sociales deben satisfacerse 

cuando las personas las merecen, porque producen y aportan 

cosas a la sociedad. 

- Modelo Anglosajón: el Estado debe intervenir lo menos posible 

en las cuestiones de protección social (ayudas, servicios....). 

- Modelo Nórdico: El bienestar es el valor más importante y tiene 

que estar asegurado a través de instituciones que ofrecen 

servicios y ayudas a todos los ciudadanos. 

 

Cada modelo tiene sus características, por ejemplo, en el tema del 

empleo… 

CONTINENTAL ANGLOSAJÓN NÓRDICO 

Hay Seguridad social 
y protección del 

empleo 

El gasto social está 
restringido (limitado) 

Hay una fuerte 
protección social, 
pero el mercado 
laboral es muy 

flexible 

El gobierno hace de 
intermediario entre 

los empresarios y los 
sindicatos 

El gobierno casi no 
interviene. Hay un 

juego libre de oferta 
y demanda en el 

mercado de trabajo 

Hay cooperación 
entre empresarios y 

trabajadores 
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Y en el tema de los impuestos… 

CONTINENTAL ANGLOSAJÓN NÓRDICO 
La cantidad de 

impuestos que hay 
que pagar es 

moderada 

Hay que pagar pocos 
impuestos 

Hay que pagar 
muchos impuestos. 

Quien gana más 
paga más 

 

 

Cada uno de estos Modelos tiene también sus logros… 

CONTINENTAL ANGLOSAJÓN NÓRDICO 
Hay estabilidad y se 
reducen los riesgos 

en la economía 

Hay un crecimiento 
económico fuerte 

Hay un crecimiento 
económico fuerte 

Hay un acuerdo 
sobre las políticas de 

empleo 
El empleo aumenta Creación de empleo 

de calidad 

Hay garantías de 
protección social 

(pensiones, ayudas) 
 

Los servicios 
públicos son de alta 

calidad 
 

 

Y cada modelo tiene sus peligros (amenazas)… 

CONTINENTAL ANGLOSAJÓN NÓRDICO 
Cada vez hay más 
gente de la tercera 

edad (cobran 
pensiones) y menos 

trabajadores que 

El empleo es de baja 
calidad: jornadas de 
trabajo muy largas y 
trabajos inestables 

Cada vez hay más 
gente de la tercera 

edad (cobran 
pensiones) y menos 

trabajadores que 
Otros países con 

economías en 
desarrollo son una 

amenaza 

Deterioro de los 
servicios públicos 

Es un modelo difícil 
de llevar a otros 

países 
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Cosas que pasan en España… 
Pasa que varias cuestiones amenazan el “Estado de bienestar”: 

 Una posible crisis económica. 

 Problemas en el mercado laboral. 

 Que nacen pocos niños y entonces baja la población. 

 Que vienen personas de otros países a trabajar (migración) 

Hay también otros problemas… 

- Hay pocas ayudas para las familias 

- Aunque han aumentado los ingresos por impuestos, el gasto 

social (pensiones, ayudas, servicios…) ha descendido. 

- La cobertura de servicios para las personas con discapacidad 

intelectual es más baja que en el resto de países europeos. 

- En España tenemos el gasto social por habitante más bajo de 

Europa. 

 

Cosas que pasarán en el mundo… 
- Los desastres naturales. 

- El deterioro del medio ambiente. 

- Cada vez más gente migrará de sus países. 

- Conflictos de razas y de religión. 

- Pesimismo y falta de confianza en la integración europea (CEE). 

 

Cosas que pasarán en España… 
- Llegada de más inmigrantes. 

- Tensiones entre distintas regiones. 

- Las comunidades autónomas se ocupan de más asuntos. 

- Los servicios y las ayudas sociales los prestan empresas que 

cobran. 
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Y en todo esto ¿qué puede hacer FEAPS? 
Puede ser “Agente de cambio social”, esto quiere decir: 

Tomar posiciones sobre qué sociedad queremos, 

sobre qué mundo debemos construir, 

más allá de la mera preocupación por las personas con 

discapacidad intelectual, porque… 

 

NO HAY BUEN FUTURO PARA LAS PERSONAS CON 

DISCAPACIDAD INTELECTUAL SI EL MUNDO 

NO VISUALIZA UN FUTURO MEJOR 

 

 

Cosas que puede hacer FEAPS 
 Entablar alianzas con otras organizaciones. Ver con quién 

queremos “ir juntos” y a quién o a qué debemos oponernos. 

 Mejorar nuestra participación en las plataformas en las que ya 

estamos y apuntarnos en otras nuevas (así seremos más 

fuertes). 

 

Dónde tiene que estar FEAPS defendiendo sus posiciones 
- En los debates autonómicos para que haya solidaridad entre las 

regiones. 

- Donde se hable de presupuestos (a qué se destina el dinero 

público). 

- Donde se hable de cambios en el trabajo (de leyes, 

convenios…). 

- Donde se hable de los impuestos (quién debe pagar y cuánto…). 
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Qué necesita FEAPS para hacer todo esto (actuar sobre el 
entorno) 
- Tener medios: grupos de personas que analicen lo que pasa y lo 

que puede pasar (a esto se le llama “observatorios”). 

- Entablar alianzas: con quién queremos “ir juntos” y a quién o a 

qué debemos oponernos. 

- Mejorar nuestra participación en las plataformas en las que ya 

estamos y apuntarnos en otras nuevas (así seremos más 

fuertes). 

 

Algunos posicionamientos de FEAPS 
 LUCHA CONTRA LA EXCLUSIÓN Y LA DESIGUALDAD 

 SOLIDARIDAD INTERNACIONAL CON EL COLECTIVO DE 

PERSONAS CON DISCAPACIDAD INTELECTUAL 

 RECLAMAR UN AUMENTO IMPORTANTE DEL GASTO 

SOCIAL (ayudas, servicios…) RESPECTO DEL GASTO PÚBLICO 

 TODAS LAS PERSONAS TIENE DERECHO A RECIBIR 

SERVICIOS SOCIALES 

 SERVICIOS DADOS POR EMPRESAS SOLO SI SE 

MANTIENEN LOS VALORES Y LA CALIDAD FEAPS 

 


